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Итак, каких же результатов 
за прошедшие четыре месяца 
удалось добиться в Уйчинском 
районе в сфере обеспечения 
занятости населения и роста 
его доходов, а также в области 
превращения региона в терри-
торию, свободную от безрабо-
тицы?  

Следует отметить, что в 
Уйчинском районе, где в 56 
махаллях проживают свыше 
232 400 человек, на январь теку-
щего года уровень безработицы 
составлял 6,9 процента (6462 
безработных), а показатель бед-
ности равнялся 10,4 процента 
(5,3 тысячи бедных семей). При 
этом трудовых мигрантов было 
7433.  

Прежде всего организовали 
штаб по обеспечению занято-

сти населения в махаллях, за 
каждым СГМ закрепили банки 
и организации. Разработали 
программу по превращению 
района в территорию, свобод-
ную от безработицы и бедно-
сти. В рамках ее исполнения за 
истекший период обеспечена 
занятость многих безработ-
ных. При этом эффективными 
оказались такие мероприятия, 
как решение проблем субъек-
тов предпринимательства и 
работа с их предложениями, 
финансовая поддержка насе-
ления и предпринимателей, 
оказываемая коммерческими 
банками, уделение внима-
ния приусадебным землям и 
домашним хозяйствам.

КАКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ДАЕТ ОПЫТ УЙЧИНСКОГО РАЙОНА?
В каждом регионе нашей страны исходя из локальных возможностей реализуются программы, ориентированные на развитие. 
Во время визита Президента Шавката Мирзиёева в Наманганскую область 25-26 марта 2024 года Уйчинский район, который 

считается относительно сложной территорией, был представлен как образец работ, осуществленных в сфере превращения 
Уйчи в регион, свободный от безработицы и бедности. Соответственно сделано предложение о популяризации данного опыта. 

По маршрутам Президента

(Окончание  
на 2-й стр.)

Организованный в Чирчик-
ском государственном педаго-
гическом университете (ЧГПУ) 
инновационный кластер педа-
гогического образования играет 
важную роль в углублении 
интеграции науки, образования 
и производства, во внедрении в 
жизнь инновационных подходов, 
обеспечении потребности реги-
она в педагогических кадрах, 
решении проблем касательно 
неразрывности, непрерывности 
и последовательности между 
образовательными направлени-
ями.  На базе данного кластера 
проводит ряд научно-исследо-
вательских работ и факультет 
гуманитарных наук.  

В целях подготовки педаго-
гических кадров, правильной 
профессиональной ориентации 
обучающихся, повышения их дея-
тельности на основе интеграции 
теории и практики в сотрудниче-
стве с высшими, средними специ-
альными, общеобразовательными 

учреждениями, ДОО, научно- 
исследовательскими институтами 
в Ташкентской области создан 
Инновационный кластер педаго-
гического образования. При нем 

налажена деятельность лабора-
торных школ, в которых разраба-
тывается ряд проектов.

Образование: грани реформ

ОТ ПОВЫШЕНИЯ КАЧЕСТВА ОТ ПОВЫШЕНИЯ КАЧЕСТВА 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА  ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА  
К ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РОСТУК ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РОСТУ

Уровень квалификации и опыт кадров, содержание учебных программ, а также 
механизм формирования независимого образования обеспечивают эффективность 
соответствующей системы. Подготовка передовых творчески мыслящих кадров, 
повышение их конкурентоспособности в соответствии с требованиями рынка труда 
непосредственно связаны с процессом обучения в вузах. В связи с этим в республике 
уделяется серьезное внимание качественной организации высшего образования, 
изучению и внедрению в данный процесс системы и опыта зарубежных стран.

Основная цель форума - в решении проблем, 
связанных с торговлей сельскохозяйственной про-
дукцией, продовольственной безопасностью, адап-
тацией к изменению климата и логистикой в раз-
вивающихся странах, не имеющих выхода к морю. 
Сегодня 32 таких государства сталкиваются с этой 
проблемой. Конференция в столице Узбекистана 
была направлена на поиск оптимальных решений 
для всех заинтересованных сторон.

Мероприятие является логическим продолжением 
Международной конференции по продовольствен-
ной безопасности, состоявшейся год назад в Самар-
канде, где и была принята Самаркандская деклара-
ция, и соответствует обязательствам, принятым на 
34-й сессии Региональной конференции ФАО для 
Европы. Форум также представляет собой шаг в реа-
лизации Призыва к действию, который был озвучен в 
ходе встречи, организованной ФАО, на уровне мини-
стров по использованию потенциала малых остров-
ных развивающихся государств, не имеющих выхода 
к морю, наименее развитых стран и для трансформа-
ции агропродовольственных систем в целях повыше-
ния устойчивости и достижения ЦУР к 2030 году.

На церемонии открытия конференции выступили 
Премьер-министр Республики Узбекистан Абдулла 
Арипов, Генеральный директор ФАО Цюй Дунъюй, 
Высокий представитель ООН по наименее развитым 
и не имеющим выхода к морю развивающимся стра-
нам Рабаб Фатима, комиссар Европейского союза по 
сельскому хозяйству Януш Войцеховский и прези-
дент Международного фонда сельскохозяйствен-
ного развития Альваро Ларио. С основным докладом 
«Цели устойчивого развития для развивающихся 
стран, не имеющих выхода к морю» выступил глав-
ный экономист ФАО Максимо Тореро.

Также прошло общее заседание высокого уровня, 
посвященное важности и перспективам развития 
сельского хозяйства и продовольственных систем в 
таких странах.

Как подчеркнули участники,  
благодаря инициативам Президента 
Шавката Мирзиёева, в Узбекистане  
в последние годы проводятся успешные 
реформы во всех сферах, включая 
сельское хозяйство, благодаря которым 
укрепляются продовольственная 
безопасность и стабильность цен, 
развиваются логистика и производство 
товаров с высокой добавленной 
стоимостью. В частности, в аграрный  
и производственный секторы привлечено 
2,5 млрд долларов инвестиций  
и грантовых средств от международных 
финансовых институтов. Это позволило 
создать порядка 51 тысячи рабочих 
мест. Производство фруктов и овощей, 
зерна, мяса и молока увеличилось  
в 1,5 раза по сравнению с 2017 годом. 
Объем экспорта сельскохозяйственной 
продукции достиг двух млрд долларов. 

Результаты впечатляющих реформ Узбекистана 
также отражены в международных рейтингах: в Гло-
бальном индексе продовольственной безопасности 
Узбекистан поднялся на 12 позиций.

Международная конференция

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ  БЕЗОПАСНОСТЬ  
В ОБЕСПЕЧЕНИИ В ОБЕСПЕЧЕНИИ 
ЦЕЛЕЙ УСТОЙЧИВОГО ЦЕЛЕЙ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯРАЗВИТИЯ

Правительство Узбекистана совместно с Продовольственной  
и сельскохозяйственной организацией ООН (ФАО) провели  

в Ташкенте международный форум, посвященный решению вопросов  
в агропродовольственном секторе, с которыми сталкиваются развивающиеся 
страны, не имеющие выхода к морю (РСНВМ). Мероприятие собрало более 

200 участников со всего мира, среди которых министры и заместители 
министров сельского хозяйства РСНВМ, представители ФАО, международных 
финансовых институтов и партнеров по развитию, а также эксперты в области 

торговли, сельского хозяйства, гендерных вопросов, изменения климата  
и развития сельской местности.

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

В церемонии сдачи объекта в эксплуатацию 
приняли участие хоким Кашкадарьинской 
области Муротжон Азимов, руководители сек-
торов, представители соответствующих сфер.

В чем же заключаются преимущества 
«умных» водораспределительных пунктов?

Как сообщают специалисты АО «Кашка-
дарё сув таъминоти», ранее эти пункты рабо-
тали беспорядочно, то есть не осуществлялся 
расчет того, сколько воды было получено, по 
какой цене она была реализована.

Теперь этот процесс действует в автомати-

зированном порядке 24 часа в сутки. Самое 
главное, что гусаки в отрасли функционируют 
без человеческого фактора. При этом водовоз 
подходит к колонке, которая выбирается через 
специальное мобильное приложение, установ-
ленное на смартфоне. Через данное приложе-
ние также определяется необходимое количе-
ство воды. На табло отображается количество 
воды и сумма, и после повторного нажатия 
кнопки необходимое количество воды пода-
ется потребителю по трубе.

Энергосберегающий проект стоимостью  
3 миллиарда сумов реализован в городе Карши 
впервые в республике. Это позволяет вести 
точный расчет воды, подаваемой из пункта, 
и полностью контролировать поступающие 
средства.

Кроме того, в ходе мероприятия для 
аварийно- восстановительных бригад регио-
нальных филиалов АО «Кашкадарё сув таъ-
миноти» переданы специально оборудованные 
14 автомобилей DAMAS-VAN, а также один 
экскаватор Каршинскому городскому филиалу 
общества.

У. Баротов.
Корр. УзА.

ВПЕРВЫЕ ЗАПУЩЕН «УМНЫЙ» ВПЕРВЫЕ ЗАПУЩЕН «УМНЫЙ» 
ВОДОРАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫЙ ПУНКТВОДОРАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫЙ ПУНКТ

В связи 33-летием независимости нашей страны в городе Карши 
запущено еще одно новшество в сфере водоснабжения - первый 
в республике «умный» водораспределительный пункт.

Событие

Сейчас завод, в строительство которого инвести-
ровано порядка 200 миллионов долларов, поставляет 
заказчикам до трех миллионов шин и сто тысяч погон-
ных метров конвейерных лент в год. Линейка готовой 
продукции включает 21 тип шин для легковых авто-
мобилей и 27 типов конвейерных лент. И это далеко 
не предел. 

Инфраструктурные проекты

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ АВТОПРОМ  ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ АВТОПРОМ  
ВЫБИРАЕТ КАЧЕСТВО И НАДЕЖНОСТЬВЫБИРАЕТ КАЧЕСТВО И НАДЕЖНОСТЬ

Поступательное развитие отечественной 
автомобильной промышленности невозможно 
без грамотно отлаженной локализации 
производства основных деталей, узлов  
и механизмов. Среди наиболее значимых  
и важных проектов, реализованных в этой 
сфере, - запуск в цехах  
расположенного в Ангрене ИП ООО «Birinchi  
Rezinotexnika Zavodi» современного 
высокотехнологичного производства шин 
разного диаметра для легковых автомобилей.

В финале дзюдоист Шерзод Намозов одер-
жал победу над соперником и завоевал золо-
тую медаль. Это стало вторым чемпионством 
нашего соотечественника на Паралимпийских 
играх.

В соревнованиях по легкой атлетике в тол-

кании ядра Хусниддин Норбеков с результатом 
16,82 метра занял первое место. Он стал пер-
вым узбекистанским спортсменом с титулом 
трехкратного чемпиона Паралимпиады.

Глава нашего государства в ходе беседы 
отметил, что с волнением наблюдал за воле-

вой борьбой наших паралимпийцев, и рад, 
что они принесли Родине очередные золотые 
медали. От имени народа он искренне поздра-
вил спорт сменов, поблагодарил их тренеров и 
родителей.

Чемпионы выразили признательность Пре-
зиденту за высокое внимание и постоянную 
поддержку.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ ШАВКАТ МИРЗИЁЕВ ПРОВЕЛ ТЕЛЕФОННЫЙ 
РАЗГОВОР С ЧЕМПИОНАМИ ПАРАЛИМПИЙСКИХ ИГР

Президент Шавкат Мирзиёев провел телефонный разговор с нашими спортсменами, 
на днях успешно выступившими на проходящих в Париже Паралимпийских играх.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Государство уделяет особое внимание системе 
дошкольного образования. За последние семь лет уровень 
охвата ею вырос с 27 до 74,6 процента. В ближайшие пять 
лет планируется довести этот показатель до 80 процентов. 
За последние годы система подготовки и стимулирования 
учащихся значительно изменилась. Если в 2022 году 
школьники Узбекистана завоевали 45 медалей  
на международных предметных олимпиадах,  
то в этом году завоевано 113 наград. 
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В целях повышения благосостояния 
населения посредством работы мето-
дами «хонадонбай» и «мижозбай» со сто-
роны штаба по приусадебным землям на  
1,1 тысячи гектаров из 1961 га приусадеб-
ных земель, доступных для посевов, выса-
жены сельскохозяйственные культуры: 
картофель - 510 га, бахчевые - 54 га, бобо-
вые - 39 га и другие.

Помимо этого, на арендной основе 
теплицы площадью по десять соток, где 
сегодня посажены зелень и редис, полу-
чили 125 человек. Еще 12 местным жите-
лям выделены теплицы по одной-две 
сотке, там выращивают огурцы и поми-
доры. Также на переработке косточко-
вых плодов специализируются 310 домов,  
а на животноводстве - 250 домохозяйств. 

Например, благодаря переработке 
косточковых плодов постоянную заня-
тость обрели в ООО «Абдулвохид Билол 
Шамшиддин мехнат» (СГМ «Овчибулок») 
220 женщин; ООО «Асл умид Аброр» 
(махалля «Исломобод») - 400 сооте-
чественниц; ООО «Уйчи нутс» (СГМ 
«Ёркатай») - 200 женщин. 

В рамках льготных программ 1611 
представителям населения и субъектам 
предпринимательства выделены кредит-
ные средства в размере 37 млрд сумов, 
в том числе 13,1 млрд сумов - для 651 
гражданина в рамках развития семейного 
предпринимательства; 4,2 млрд сумов - 
для 826 соотечественников по программе 
«Первый шаг в бизнес»; 19,6 млрд сумов -  
для 390 жителей в рамках комплексной 
программы «Непрерывная поддержка 
малого бизнеса». 

В целях решения вопросов в сфере заня-
тости и трудовой миграции организован 
штаб по превращению района в террито-

рию, свободную от безработицы, который 
возглавил хоким области. В результате 
обес печена самозанятость 6928 человек.  

Для обеспечения занятости населения 
на имеющихся в районе рабочих местах 
организовано 15 ярмарок труда, где пред-
лагались свободные вакансии на 1601 
рабочее место. В этих ярмарках приняли 
участие 36 предприятий, которые подгото-
вили наглядные материалы, позволяющие 
ознакомиться с условиями труда и произ-
водственной деятельностью. Благодаря 
этому 405 человек получили направления 
в организации. С 398 из них заключены 
трудовые договоры.

В частности, приняты работники на 
следующие предприятия: ООО «Barkas-
teks» (18 прядильщиков, 12 перемотчи-
ков, восемь упаковщиков и еще 15 работ-
ников), иностранное предприятие «Мега 
текстиль» (12 операторов ровничного 
оборудования, 35 прядильщиков, 28 упа-
ковщиков и 50 вспомогательных рабочих), 
ООО «Либос гулшани» (15 швей). Помимо 
этого, для строительства на территории 
района каскада ГЭС на реке Нарын привле-
чены 200 рабочих.  

На оплачиваемые общественные работы 
наняты 243 человека. На обучение ино-
странным языкам и профессиям, которые 
пользуются на рынке труда высоким спро-
сом, получили направления 513 безработ-
ных. 

Подписан также договор о сотрудниче-
стве между Главным управлением занято-
сти и сокращения бедности Наманганской 
области и занимающимися негосударствен-
ной образовательной деятельностью обще-
ствами с ограниченной ответственностью. 
Для обучения швейному и кондитерскому 
делу, кулинарии, цифровым технологиям, 
мультимедийным системам и не только 
принято следующее количество граждан:  

ООO «Ra'noxon Textil Servis» - 297 человек; 
ООО «Solexa Samo» - 51; ООО «Academy 
Senior IT» - 33.  

Кроме того, в целях обеспечения заня-
тости безработной молодежи на основе 
рекомендаций «махаллинской семерки» 
1720 юношам и девушкам выделено 344 
гектара сельскохозяйственных земельных 
площадей. На этих участках посадили 
овощи (31 га), бахчевые (23 га), картофель 
(96 га), бобовые (105 га) и другие сельхоз-
культуры (89 га). 

За счет субсидий для 130 безработных 
граждан закупили орудия труда, в том 
числе 95 швейных машин и 35 мотокуль-
тиваторов, обеспечив тем самым население 
источником дохода.  

Например, в целях обеспечения заня-
тости безработных женщин куплены на 
основе субсидии и установлены в пусту-
ющем здании на территории махалли 
«Янгиер» Уйчинского района семь швей-
ных машин и пять оверлоков, а сами работ-
ницы прикреплены к предпринимателю- 
лидеру. 

Чтобы вернуть на родину около 4600 
трудовых мигрантов и обеспечить их рабо-
чими местами, приносящими хороший 
доход, ответственные лица побеседовали в 
формате онлайн с каждым из соотечествен-
ников, находящихся за рубежом, узнали об 
условиях их труда и оплате за границей, о 
семейном положении и имеющихся про-
блемах. Сограждане детально проинфор-
мированы о создаваемых в нашей стране 
рабочих местах, льготных кредитах, суб-
сидиях и возможностях для предпринима-
телей. 

Гражданам, у которых нет достаточного 
дохода, гарантировали возвращение и обе-
спечение их занятости. В результате 1477 
граждан вернулись из-за рубежа, сегодня 
1096 из них уже устроились на хорошую 
работу. 

Так, в молодежной малой промышлен-
ной зоне «Кумтепа», специализирующейся 
на кузнечном деле по таким направлениям, 
как сварка и обработка металлов, трудо-
устроены 32 наших гражданина, вернув-
шихся из России. 

Среди предпринимателей, успешно 
работающих сегодня на территории 
этой МПЗ, и управляющий делами 
ООО «Sanlitun» Мухаммадали Хусанов.  
В июне текущего года он на основании 
указа Президента был удостоен медали 
«Келажак бунёдкори» и испытывает чув-
ство глубокой благодарности за заботу и 
внимание к молодым предпринимателям 
со стороны государства. 

- Реализацией нашей продукции мы 
охватили все регионы страны. Даже 
соседи по Центральной Азии проявляют 
к ней большой интерес. Основной акцент 
в работе делаем на качество, - говорит  
М. Хусанов. - За один только прошлый год 
наш товарооборот составил около 2,5 млрд 

сумов. Главное - теперь в нашей махалле 
нет безработных.  

Действительно, в результате запуска на 
территории пяти малых промышленных 
зон (совокупная площадь - 40 гектаров) 
110 проектов общей стоимостью 502 млрд 
сумов создано свыше трех тысяч рабочих 
мест.

Весомый вклад в популяризацию опыта 
Уйчинского района вносят и коммерческие 
банки области. Они демонст рируют ощу-
тимый результат в сфере использования 
приусадебных земель и деятельности по 
системе работы с клиентами «мижозбай».  

Среди прочего в 23 СГМ, прикреплен-
ных к районному отделению Агробанка, 
на первом же этапе отобрано по пять домов 
для работы в сфере повышения доходов 
населения. Им предоставили проектные 
пакеты стоимостью два млрд сумов. Обе-
спечили занятость 115 владельцев домов. 
Также банк проспонсировал строитель-
ство теплиц по 20 соток, покупку 800 голов 
птицы и 70 пчелиных ульев для десятка 
домов. На следующем этапе намечена реа-
лизация 230 микропроектов. На данный 
момент 132 из них уже запущены, благо-
даря чему обеспечена занятость 309 чело-
век. 

В махалле «Дехконобод» Уйчинского 
района на участке площадью 15 гектаров 
на базе принципа «Один контур - одна про-
дукция» на землях, приобретенных насе-
лением посредством аукционных торгов, 
местными жителями налажено выращи-
вание сладкой кукурузы. Эту продукцию 
закупает ООО «Беназир Икбол Мирзо», 
которое считается предприятием-лидером. 
В результате 75 человек теперь имеют ста-
бильный доход.  

Узнацбанк с начала этого года выде-
лил 2,5 млрд 322 соотечественникам,  
в том числе 1,5 млрд сумов - 312 гражданам 

в рамках грантового проекта «Первый шаг 
в бизнес» и 970 млн сумов - десяти кли-
ентам согласно комплексной программе 
«Непрерывная поддержка малого бизнеса». 

В частности, семейному предприятию 
Ishonch mahsuloti, которое ведет свою дея-
тельность на территории махалли «Гум-
баз», на расширение производственной 
деятельности выделено 100 млн сумов. 
Там создано пять дополнительных рабо-
чих мест. 

К филиалу банка в сфере организации 
работы по методу «махаллабай» прикреп-
лены 20 СГМ района. Общая площадь 
посевных земель, принадлежащих домо-
хозяйствам в этих махаллях, составляет 
718 гектаров. Обеспечено полное исполь-
зование данных участков для сельскохо-
зяйственных посевов и выращивания про-
дукции. В результате самозанятыми стали 
1424 человека, еще 103 получили постоян-
ную работу.  

С начала года Xalq banki выделил  
13,1 млрд 619 лицам, в том числе 160 млн 
сумов - 32 гражданам в рамках грантового 
проекта «Первый шаг в бизнес» и 137 млн 
сумов - 15 клиентам в рамках комплекс-
ной программы «Непрерывная поддержка 
малого бизнеса». 

Например, ООО «Jo'raxon Ota Kapital 
Invest», которое ведет свою деятельность 
на территории махалли «Янгичек», на рас-
ширение производственной деятельности 
выделено 100 млн сумов. Благодаря этому 
там появилось пять дополнительных рабо-
чих мест. 

- На состоявшемся видеоселекторном 
совещании, посвященном анализу обе-
спечения темпов экономического роста 
в регионах и отраслях в первом полу-
годии, а также обсуждению приоритет-
ных задач до конца года, которое прохо-
дило под председательством Президента  

17 июля этого года, отмечено, что Уйчин-
ский опыт оправдал себя и необходимо 
задать новый темп, - говорит заместитель 
хокима Уйчинского района по вопросам 
финансов, экономики и сокращения бед-
ности Фарход Мамадалиев. - Действи-
тельно, у каждого региона есть свои осо-
бые возможности. В том числе уникален 
Уйчинский опыт, который планируется 
изучить, перенять и внед рить в прак-
тику. Специфика и отличия заключаются 
в том, что этот опыт основан на адресной 
работе с предпринимателями и теми пред-
ставителями населения, которые хотят 
заниматься бизнесом. Хокимият решает 
вопросы с обеспечением землей, элект-
ричеством, водой, а также с дорогами и 
прочими элементами инфраструктуры, 
банки же решают финансовые вопросы. 
При этом сотрудники хокимията регу-
лярно встречаются с предпринимателями, 
а управляющие банков - с клиентами, 
чтобы своевременно принимались все 
необходимые меры для расширения их 
бизнеса.  

Следовательно, в целях обеспече-
ния исполнения поручений руководства 
страны в Уйчинском районе уровень 
бедности будет снижен с 10,4 процента 
до 7,2 посредством повышения доходов 
6,9 тысячи местных жителей и оказания 
адресной поддержки 1,6 тысячи бедных 
семей.

Будет увеличен на 110,2 процента 
объем производства промышленной 
продукции, прибыль - доведена до 683,9 
млрд сумов. В рамках инвестицион-
ных программ до конца года запустят 
68 новых проектов общей стоимостью  
43,5 млн сумов, в результате чего поя-
вятся 459 рабочих мест и новые мощно-
сти на 142 млрд сумов.  

Например, ООО «Extra Primer Bat» в 
Уйчинском районе запустит проект по про-
изводству гелевых промышленных батарей 
стоимостью 3,9 млрд сумов: так по  явятся 
еще 30 рабочих мест и новые объемы на  
12 млрд сумов с годовой мощностью в раз-
мере 14 тысяч единиц. 

За счет запуска 37 проектов общей сто-
имостью 129,7 млрд сумов на территории 
расположенных в районе малых промыш-
ленных зон будет организовано 529 рабо-
чих мест. Среди прочего благодаря запу-
ску восьми проектов на 37,9 млрд сумов в 
молодежных промышленных зонах созда-
дут еще 152 рабочих места. 

Так, одно только предприятие Inexo 
Plast в результате запуска проекта по про-
изводству пластиковых профилей стои-
мостью 8,2 млрд сумов создаст 31 рабочее 
место и возможность производить три 
тысячи кубических метров пластиковых 
профилей.

Фируза Атаханова.
«Правда Востока».

Наманганская область.

КАКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ДАЕТ ОПЫТ УЙЧИНСКОГО РАЙОНА?КАКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ДАЕТ ОПЫТ УЙЧИНСКОГО РАЙОНА?
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В начале мероприятия выступил председа-
тель Центрального совета Народно-демократи-
ческой партии Узбекистана Улугбек Иноятов с 
докладом об актуальных задачах по обеспече-
нию достойного и активного участия партии в 
выборах в Законодательную палату Олий Маж-
лиса и местные Кенгаши народных депутатов.

На курултае были всесторонне рассмотрены 
отчеты, подготовленные Центральным советом 
Народно-демократической партии Узбекистана 
и ее фракцией в Законодательной палате Олий 
Мажлиса о деятельности за период 2019-2024 
годов. Партия определила 82 цели, из которых 
более 70 уже успешно реализованы.

Как отмечалось на курултае, на основе ини-
циатив и предложений Народно-демократиче-
ской партии налажена практика объявления 
минимальных потребительских расходов. 
Установлено, что размеры пенсий,  пособий 
и других видов социальной помощи не могут 
быть меньше этого уровня. 

Вместе с тем увеличилось количество 
доступных жилых домов, строящихся для 
малообеспеченных слоев населения,  усовер-
шенствована практика выделения льготных 
ипотечных кредитов в этой сфере. В резуль-
тате налаживания системы субсидирования 
жилищного обеспечения в регионах построено 
шесть тысяч многоэтажных  домов, 250 тысяч 
семей приобрели свои дома.

Независимо от формы собственности и 
источников финансирования во всех медицин-
ских учреждениях внедрен реестр обязатель-
ных бесплатных медицинских услуг, а также 
задействованы соответствующие механизмы 
обязательного медицинского страхования.

На курултае отчеты о деятельности Цен-
трального совета партии  и ее фракции в 
Законодательной палате Олий Мажлиса были 

обсуждены глубоко и с аналитическо-критиче-
ской точки зрения. Отмечалось, что программа 
партии на 2019-2024 годы успешно реализу-
ется.

Затем были рассмотрены наиболее важные 
вопросы, связанные с участием Народно-де-
мократической партии Узбекистана в выборах 
в этом году. Вниманию депутатов была пред-
ставлена новая предвыборная программа на 
2025-2029 годы, разработанная в связи с выбо-
рами в Законодательную палату Олий Маж-
лиса и местные Кенгаши народных депутатов.  

В программе представлено около 100 
предложений и инициатив, охватывающих 
10 направлений и 15 стратегических шагов, 
направленных на развитие государства и обще-
ства, обеспечение равенства прав и возможно-
стей, проведение сильной социальной поли-
тики.

В направлении развития социальной сферы 
предложены такие решения, как внедрение 
справедливой пенсионной системы, сокраще-
ние зависимости населения от лекарств, рез-
кое увеличение в школах количества часов на 
изучение иностранных языков и IT, улучшение 
условий для самозанятых, гарантированная 
защита покупателей при долевом строитель-
стве жилья.  

По направлению обеспечения верховенства 
закона делегаты поддержали предложения, 
связанные с запретом дарения дорогостоящих 
подарков за счет Государственного бюджета, 
усилением ответственности за неэффектив-
ное использование бюджетных средств, сни-
жением влияния республиканских властей на 
отраслевые контрольные органы.

В новой программе партии также предусмо-
трен ряд инициатив в направлении государ-
ственного и общественного строительства. С 

учетом того, что в ней охвачены приоритетные 
цели, идеи партии и предложения, связанные 
с интересами нуждающихся слоев населения, 
делегаты курултая утвердили новую предвы-
борную программу Народно-демократической 
партии Узбекистана.

Для каждой партии выборы - это шанс про-
демонстрировать не только свои идеи и про-
граммы, но и обязательства перед гражданами. 
Наши избиратели ожидают многого от пред-
стоящих выборов в этом году, которые пройдут 
по новому смешанному типу. В связи с этим 
Народно-демократическая партия подошла к 
вопросу выдвижения кандидатов в нижнюю 
палату парламента с особой ответственностью.

На курултае партией от 75 одномандатных 
округов, образованных для выборов  депута-
тов Законодательной палаты Олий Мажлиса, 
были выдвинуты 75 кандидатов, а также пред-
ложен партийный список из 100 человек по 
пропорцио нальной системе.

47,4  процента кандидатов составляют жен-
щины. Более того, все 175 кандидатов имеют 
высшее образование, из них восемь процентов -  
юристы, 13 - экономисты, шесть - инженеры,  
десять - медики, 31,4 - педагоги, 32,6 - предста-
вители других сфер. Вместе с тем 18  канди-
датов имеют ученую степень кандидата наук 
(PhD) и 15  кандидатов ученую степень доктора 
наук (DSc).

Делегаты отметили, что кандидаты обла-
дают большим опытом в сфере государствен-
ного  и общественного управления, отлича-
ются  самоотверженным трудом в разных 
сферах, а также являются высококвалифи-
цированными специалистами и лицами, спо-
собными к борьбе за основную идею партии - 
«Равенство прав и возможностей», и приняли 
единогласное решение о поддержании канди-
датов в депутаты.

На курултае были приняты важные решения 
по участию Народно-демократической партии 
Узбекистана в выборах в парламент и местные 
Кенгаши,  достижению высоких результатов.

Информационная служба
Центрального  совета  Народно-

демократической партии Узбекистана.

Выборы-2024

«РАВЕНСТВО ПРАВ И ВОЗМОЖНОСТЕЙ»: 
СОСТОЯЛСЯ XIV КУРУЛТАЙ НАРОДНО-

ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ УЗБЕКИСТАНА
6 сентября 2024 года в Ташкенте состоялся XIV курултай Народно-
демократической партии Узбекистана. На курултае с участием делегатов, 
избранных членами партии от регионов, членов Центрального совета 
партии, депутатов Законодательной палаты Олий Мажлиса, актива 
партии, экспертов и представителей средств массовой информации 
обсуждены ключевые вопросы участия Народно-демократической партии 
Узбекистана в выборах и обсуждена новая предвыборная программа.

- В тесном сотрудничестве с компанией «Тат-
нефть» (Республика Татарстан, Российская Феде-
рация) провели модернизацию предприятия и мно-
гоплановые маркетинговые исследования, изучив 
потребительский спрос и предпочтения автомоби-
листов, - рассказывает генеральный директор пред-
приятия Гуломжон Ибрагимов. - Как следствие, наш 
завод стал поставщиком шин под торговой маркой 
«Барс» для первичной комплектации автомобилей, 
производящихся на автопредприятиях Узбекистана. 
В марте текущего года наши шины начали уста-
навливать на автомобили Damas. До конца 2024-
го на шины местного производства планируют 
перевести модели авто Chevrolet Tracker и 
Chevrolet Onix. Специалисты предпри-
ятия смогли адаптировать продукцию 
к конкретным моделям автомобилей. 
Соответствие шин глобальным тре-
бованиям подтвердили многочис-
ленные испытания на полигонах 
США, Республики Корея, Брази-
лии и Китая. Все эти меры позво-
лят существенно снизить зависи-
мость отечественного автопрома от 
импортных комплектующих и создать 
новые рабочие места.

В ходе посещения предприятия предста-
вители СМИ смогли ознакомиться с основными 
производственными участками. Необходимо отме-
тить, что на заводе задействован полный цикл про-
изводства - от создания резиновой смеси из каучука, 
завозимого из Таиланда, до выпуска готовой продук-
ции и контроля качества.

- По праву гордимся, что наш завод оснащен пере-
довым оборудованием от мировых лидеров - компа-
ний Японии, Италии, Нидерландов, КНР и Германии 
с контролем качества на всех этапах производства, 
- вступает в разговор работник отдела качества 
Шохрух Норбеков. - Налажено производство шин 
диаметром 12-18 дюймов. В ближайшей перспек-
тиве начнем выпускать и шины диаметром 21 дюйм. 
Многочисленные тесты подтвердили: наши шины 
обладают отличными эксплуатационными характе-
ристиками. Благодаря дизайну протектора они обе-
спечивают значительную устойчивость и управля-
емость автомобилем на высоких скоростях, а также 
снижают эффект аквапланирования, при котором 
теряется сцепление шины с дорогой. Не все знают, 
что изготовление шин достаточно сложный техноло-
гический процесс. Ведь в шине девять компонентов, 

и все они должны строго соответ-
ствовать нормам качества.

Именно поэтому на предприятии 
внедрена многоступенчатая система 

контроля качества. Сначала осущест-
вляется визуальный контроль, при кото-

ром опытные операторы проверяют каждую 
шину на наличие более чем ста возможных дефектов. 
Затем осуществляется автоматический контроль. 
Если шина не прошла проверку, то у нее разрезается 
бортовое кольцо, что исключает попадание дефект-
ной продукции на рынок.

 Радует, что отечественные шины получили меж-
дународные сертификаты менеджмента качества ISO 
9001:2015 и ISO 50001:2018, а также отраслевой стан-
дарт IATF 16949:2016. Все это позволяет наращивать 
объемы производства, активно реализовывать шины 
на рынке Узбекистана и экспортировать их в Россий-
скую Федерацию. 

На предприятии, где трудятся более тысячи работ-
ников, с оптимизмом смотрят в будущее. На заводе 
разработан и реализуется детальный бизнес-план до 
2035 года. А уже в 2025-2026 годах линейка попол-
нится новыми шинами, разработанными специально 
для местных климатических условий.

У автомобилистов всегда есть выбор, но отече-
ственная продукция - это качество, приемлемые 
цены и надежность в эксплуатации.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ АВТОПРОМ  ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ АВТОПРОМ  
ВЫБИРАЕТ КАЧЕСТВО И НАДЕЖНОСТЬВЫБИРАЕТ КАЧЕСТВО И НАДЕЖНОСТЬ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Ни один праздник, ни одно торжество многонационального народа 
республики не обходится без подарков. Традиция соблюдается и при 
праздновании 33-летия независимости нашей любимой Родины. 
Достойный подарок к празднику в виде реконструированного, капи-
тально отремонтированного родильного комплекса получило населе-
ние Нуратинского района. 

В современном с необходимыми условиями комплексе на 60 кой-
ко-мест ежегодно рождаются свыше 1800 детей, проводятся более 
300 сложных акушерских и гинекологических операций. Созданные 
новые возможности учреждения позволят повысить показатели 
качества оказываемых медицинских услуг.

 - На капитальный ремонт родильного комплекса и его оснащение 
современной техникой и оборудованием направлено два миллиарда 
сумов, - говорит руководитель Медицинского объединения Нуратин-
ского района Икром Кодиров. - Здесь созданы все условия для паци-
ентов и медперсонала. Текущий ремонт стоимостью 1,4 млрд сумов 
проведен в операционном отделении. Люди довольны созданными 
удобствами.

В комплексе имеются гинекологическое и родильное отделения, 
где качественные медуслуги беременным и новорожденным оказы-
вают квалифицированные врачи, опытные акушеры и медсестры. 
При выявлении у новорожденных каких-либо заболеваний здесь же 
проводятся необходимые лечебные мероприятия. 

В комплексе функционируют скрининг-центр, современная лабо-
ратория с УЗД, ЭКГ, цифровым рентгеновским аппаратом. Созданы 
условия для электронной отправки результатов анализов врачам, по 
установке диагноза путем видео-конференц-связи и проведения дру-
гих медицинских процедур. 

В Навоийском региональном филиале Республиканского научного 
центра экстренной медицинской помощи установлено и запущено 
современное оборудование - аппарат, оценивающий состояние сосу-
дов и сердца. Это позволило открыть отделение ангиографии.  Дан-
ный аппарат имеет большое значение для раннего выявления забо-
леваний, при оказании экстренной и квалифицированной медицинской 
помощи больным.  

В СГМ «Ватан» более восьми тысяч жителей. Их радует совре-
менный облик махалли, которую она получила благодаря улучшению 
инфраструктуры, созидательным и благоустроительным работам.

Организована детская площадка, построена беседка. В целях 
обеспечения населения доступными и качественными сельскохозяй-
ственными продуктами на расположенном на территории махалли 
рынке возведена и сдана в эксплуатацию торговая точка стоимо-
стью 60 млн сумов. 

Это еще не все. В махалле организована зона Wi-Fi. Для прият-
ного времяпрепровождения местного населения создана аллея, вдоль 
которой посажены декоративные деревья. Особенно хорошо отды-
хать в жаркие дни около фонтана. 

- Сегодня нашу махаллю не узнать. Созданы удобства для населе-
ния. Одинаково хорошо и аксакалам, и молодежи. Пожилые жители 
приятно проводят время в чайхане за пиалой ароматного чая, а моло-
дежь повышает свои знания в библиотеке. Не забыли и о маленьких 
жителях. Для них организовали современную спортивную площадку, -  
рассказал председатель СГМ «Ватан» Нарзулло Хайруллаев. 

В эти дни преобразования происходят и в Навбахорском районе. 
Здесь особое внимание уделяется новым субъектам предпринима-
тельства. Открытие в районе предприятия по производству расти-
тельного масла - настоящий подарок к празднику.   

Семь лет назад Отабек Мансуров наладил малый бизнес. Сна-
чала он обеспечил занятость 20 человек. А за минувшие годы 
создал 500 рабочих мест. Новое предприятие в день перерабаты-
вает 200 тонн семян хлопчатника, производит 35 тонн расти-
тельного масла.  

- Это только начало: разрабатываем проекты, в результате соз-
дадим около двух тысяч рабочих мест, - говорит Отабек. - Сегодня 
предприятие не только обеспечивает внутренний рынок, но и произ-
водит продукцию на экспорт. Проектная стоимость завода - семь 
млн долларов. Планируем осуществлять поставку товара в Афгани-
стан, Казахстан, Таджикистан и другие страны. 

Такие предприятия способствуют повышению роста экономики 
района, расширению экспортного потенциала и развитию инфра-
структуры региона. 

Запуск в городе Навои нового мукомольного завода - продолжение 
добрых дел. В рамках этого проекта ФХ «Адиз бобо» установлены 
современная мельница мощностью переработки в среднем 150 тонн 
пшеницы в день, современные энергосберегающие технологии.    

На территории завода расположены хранилище вместимостью 
10 тонн пшеницы, склад для двух тысяч тонн готовой продукции. В 
перспективе здесь будут реализованы дополнительные проекты.

- Завод построили на 1 га площади, выделенной на территории 
свободной экономической зоны, - говорит исполнительный директор 
предприятия Озод Йулдошев. - Это первый этап проекта. Путем 
запуска предприятий по изготовлению хлебобулочных изделий созда-
дим новые рабочие места. Кроме того, в планах наладить экспорт 
продукции.

С такими подарками встретило 33-летие независимости Родины 
население Навоийской области. Впереди нас ждут новые достиже-
ния. Главное, результаты работ, осуществляемых по принципу «Во 
имя чести и достоинства человека», люди ощущают на себе и с уве-
ренностью смотрят в будущее.  

Голиб Абдусаломов.

В интересах человека

К ПРАЗДНИКУ -  
С ДОСТОЙНЫМ ПОДАРКОМ

Навоийская область - одна из ведущих в республике 
в плане созидательных работ. В городах и районах 

строятся новые жилищные, социально-экономические 
объекты, улучшается инфраструктура махаллей. 

Организованные совместно с 
областным отделом народного 
образования свыше 20 лаборатор-
ных школ нацелены на обеспечение 
преемственности и непрерывности 
образовательных программ. Опыт-
ными учителями предусмотрены 
подготовка и издание учебных 
программ, учебников, методиче-
ских пособий, статей для между-
народных и республиканских кон-
ференций. Высокая социальная 
значимость педагогического обра-
зования в устойчивом развитии 
общества, а также современные 
требования, имеющиеся в системе 
проблемы и мешающая в их реше-
нии разрозненность науки и обра-
зовательных звеньев требуют пере-
хода педагогического образования 
к модели кластерного развития. 

Инновационный кластер педа-
гогического образования - это 
целостная система, объединяю-
щая все виды образования, науч-
но-исследовательских институ-
тов и центров, практических баз, 
научных и научно-методических 
структур, совместная деятель-
ность которых позволит под-
нять педагогическое образование 
на качественно новый уровень. 
Цели кластера - дополнить обра-
зовательный, научный и инно-
вационный потенциал, а также 
подготовить современные, кон-
курентоспособные, креативные 
кадры, способные проектировать 
и реализовывать новые образова-
тельные программы и технологии.  

В высших образовательных 
учреждениях по подготовке 

педагогических кадров важно 
широкое внедрение в учебный 
процесс современных информа-
ционно-коммуникационных тех-
нологий. Все учебные аудитории 
факультета гуманитарных наук 
полностью оснащены современ-
ными ИКТ. Для преподавателей 
и студентов удобна система элек-
тронного журнала для ведения 
учета посещаемости и составле-
ния графика занятий. В аудито-
риях установлены работающие в 
режиме онлайн веб-камеры, орга-
низованы смарт-аудитории.  

В целях привлечения профессо-
ров и преподавателей престижных 
зарубежных вузов, входящих в 
рейтинг признанных международ-
ных организаций, по инициативе 
факультета заключаются дого-
воры и меморандумы о сотрудни-
честве. В рамках такого взаимо-
действия обращается внимание на 
ускоренный академический обмен 
студентами и преподавателями, 
подготовку совместных образова-
тельных программ. Так, ЧГПУ в 
течение 2022-2024 годов активи-
зирован академический обмен с 
такими зарубежными вузами, как 
Казахский национальный универ-
ситет имени Аль-Фараби, Между-
народный казахско-турецкий уни-
верситет имени Ходжи Ахмеда 
Ясави, Университет Фират (Тур-
ция), Институт литературы имени 
Низами Гянджеви Национальной 
академии наук Азербайджана, 
Кыргызско-Узбекский между-
народный университет имени 
Батыралы Сыдыкова, Санкт-Пе-
тербургский государственный 
университет, Худжандский госу-
дарственный университет имени 
академика Бободжона Гафурова 
и другие. Ряд преподавателей и 
профессоров этих вузов привлечен 
к учебным занятиям нашего уни-
верситета.

На факультете организованы 
Научно-исследовательский центр 
истории и Учебно-археологиче-
ская лаборатория, где собраны 
древние рукописи, документы, 
экспонаты, отражающие историю 
Узбекистана, в частности Таш-
кентской области. Музейный фонд 
пополняется переданными насе-
лением архивными документами, 
историческими источниками. Бла-
годаря деятельности научно-ис-
следовательских центров исто-
рического направления студенты 

могут применять теоретические 
знания на практике, принимая 
участие в организации археоло-
гических экспедиций и полевых 
исследованиях.   

Научно-исследовательский 
центр истории способствует вне-
дрению в практику результатов 
научных изысканий, служит 
повышению эффективности обу-
чения на основе современного 
образовательного кластера. Кроме 
того, центр проводит качествен-
ную системную работу по удов-
летворению потребностей региона 
в педагогических кадрах по исто-
рии, обладающих высоким науч-
ным потенциалом. 

Деятельность Учебно-археоло-
гической лаборатории нацелена 
на проведение опытов на основе 
фундаментальных, практических, 
инновационных, лабораторно-экс-
периментальных исследований и 
проектов, организацию между-
народных мероприятий по архе-
ологическим и этнографическим 
исследованиям, участие в кон-
ференциях, проводимых в зару-
бежных странах. Для доведения 
результатов археологических и 
этнологических исследований до 
широких масс центр издает науч-
ные и популярные книги, учебные 
и методические пособия, способ-
ствует научно-методическому обе-
спечению деятельности по охране 
и исследованию археологических 
объектов, расположенных на тер-
ритории Ташкентской области. 

В целях пропаганды межнацио-
нальной толерантности, развития 
национальных культур на факуль-
тете также создан Центр дружбы и 
просвещения, который оказывает 
научно-методическую помощь 
школам Ташкентской области, где 
обучение ведется на казахском, 
русском и таджикском языках, 

организует международные науч-
ные конференции, культурные 
мероприятия.   

Благодаря деятельности центра 
студенты изучают культуру узбек-
ского, казахского, таджикского и 
русского народов, устное народ-
ное творчество, древние рукописи. 
Молодые таланты имеют возмож-

ность издать здесь свои произве-
дения. 

Юридическая клиника факуль-
тета помогает студентам углу-
блять практические навыки по 
юриспруденции, формировать 
правовое мышление и культуру 
населения. Деятельность клиники 
способствует обеспечению инте-
грации теории и практики, разви-
тию в студентах навыков работы с 
обращениями физических и юри-
дических лиц, повышению уровня 
юридической профессиональной 
подготовки, внедрению матери-
алов практической деятельности 
клиники в учебный процесс. 

Кроме того, в качестве обще-
ственной организации открыта 
Студенческая академия, цель 
которой - подготовка студенческой 
молодежи к учебной, научно-ис-

следовательской и воспитатель-
ной деятельности, выявление и 
поддержка одаренных студентов. 
Словом, осуществляется активная 
и разнонаправленная подготовка 
передовых педагогических кадров 
для Нового Узбекистана. 

Студенческая академия про-
водит научные исследования, 
разрабатывает и реализует инно-
вационные идеи. Результаты не 
заставляют долго ждать: расширя-
ются ряды Президентских, имен-
ных стипендиатов, победителей 
конкурса «Студент года».

В прошлом году студенты 
нашего факультета и факуль-
тета искусств провели важные 
исследования на основе даль-
нейшего развития интеграции 
истории, искусства, культуры и 
графики. 

Сегодня все сферы жизни 
Нового Узбекистана являются пло-

щадкой глубоких реформ. В этом 
процессе заслуживают особого 
внимания преобразования, проис-
ходящие в системе образования. В 
подготовке всесторонне развитых, 
грамотных, квалифицированных 
специалистов важно применение 
опыта как национальной педаго-
гики, так и развитых стран.  

Общество заинтересовано в 
качественном образовании, поэ-
тому в данном процессе должны 
быть задействованы не только 
государство и образовательные 
учреждения, но и каждый член 
общества. Без повышения каче-
ства человеческого капитала 
трудно обеспечить экономический 
рост. А значит, мобилизация всех 
усилий и ресурсов на подготовку 
квалифицированных кадров - при-
оритетная задача.

ОТ ПОВЫШЕНИЯ КАЧЕСТВА ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ОТ ПОВЫШЕНИЯ КАЧЕСТВА ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО 
КАПИТАЛА К ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РОСТУКАПИТАЛА К ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РОСТУ

- Страны, не имеющие выхода к морю, 
сталкиваются с проблемами в сфере про-
довольственной безопасности, развитии 
агросектора и повышении его эффектив-
ности, - говорит министр сельского хозяй-
ства Республики Узбекистан Иброхим 
Абдурахмонов. - В мире таких государств 
более 30, и Узбекистан в их числе. Более 
того, республика граничит со странами, 
также не имеющими выхода к морю. С этой 
точки зрения проведение международного 
форума подобного масштаба в Ташкенте по 
инициативе руководителя нашего государ-
ства имеет огромное значение. Мы пригла-
сили на эту площадку глав соответствую-
щих ведомств и экспертов из таких стран, 
чтобы они обсудили не только вызовы, 
которые волнуют всех нас, но и на при-
мере Узбекистана ознакомились с ходом 
реформ, в том числе по снижению дан-
ного фактора. Однако у нас есть и значи-
тельный опыт использования имеющихся 
возможностей: здесь благоприятный для 
сельского хозяйства климат, более 300 сол-
нечных дней в году, идет бурное развитие 
зеленых и водосберегающих технологий, 
совершенствуется логистика и не только. 
Наработками делимся с международными 

экспертами, знакомимся и с зарубежной 
практикой. Совместные решения позволят 
реализовывать цели устойчивого развития 
в глобальном масштабе.

В рамках мероприятия состоялись тема-
тические сессии, посвященные следующим 
аспектам: «Содействие торговле сельскохо-
зяйственной продукцией посредством всту-
пления в ВТО для развивающихся стран, не 
имеющих выхода к морю», «Инвестицион-
ные возможности в аграрном секторе», «Роль 
частного сектора на сельскохозяйственном 
рынке», «Продовольственная безопасность 
и питание», «Технологические инновации», 
«Эффективная государственная политика 
по трансформации агропродовольственных 
систем в развивающихся странах». 

Проведены также дискуссии по иници-
ативе «Одна страна - один приоритетный 
продукт» (OCOП), направленной на транс-
формацию сельскохозяйственных и про-
довольственных систем для обеспечения 
устойчивого развития, и сессии, посвящен-
ные устойчивому управлению, инновациям 
и борьбе с саранчой на Кавказе и в Цен-
тральной Азии.

- Обсудили вопросы, касающиеся про-
довольственной безопасности, торговли 
сельскохозяйственной продукцией между 
странами, которые не имеют выхода к морю, 

- говорит Рабаб Фатима. - В условиях глоба-
лизации данные направления особо важны. 
Кроме того, из-за изменения климата воз-
никают природные катаклизмы, влияющие 
на население многих регионов. Сообще-
ства испытывают дефицит воды для оро-
шения. Эти и другие негативные явления 
усложняют в свою очередь производство 
продуктов питания. Происходит рост цен 
на мировых продовольственных рынках. В 
таких сложных условиях Узбекистан при-
нял стратегические программы развития, в 
том числе в сельском хозяйстве, где наблю-
дается стабильный рост.

Участники отметили: среди приоритет-
ных задач для развивающихся государств -  
обеспечение стабильности морской тор-
говли, создание единой международной 
логистической сети, улучшение торговых 
отношений со странами удаленных регио-
нов. Особое внимание уделяется инвестици-
онным проектам, нацеленным на развитие 
такой сети, так как это критически важный 
аспект для экономики. Конференция была 
нацелена на продвижение и данных страте-
гических интересов.

В рамках мероприятия также органи-
зован инвестиционный форум в сфере 
сельского хозяйства и продовольствия для 
стран, не имеющих выхода к морю. Пред-

ставлена презентация об инвестиционном и 
экспортном потенциале Узбекистана в этих 
отраслях.

По итогам B2B-сессий, проведенных на 
площадках форума, подписан ряд взаимо-
выгодных соглашений. Участники также 
посетили крупные сельскохозяйственные 
предприятия и оптовые рынки, расположен-
ные в Ташкенте и его окрестностях.

Особый акцент сделан на развитие 
транспортных маршрутов, связывающих 
Узбекистан с другими регионами мира, 
повышение осведомленности о текущем 
состоянии продовольственной безопас-
ности и агропродовольственных систем 
в стране, а также на решение ключевых 
региональных и глобальных проблем, пре-
пятствующих прогрессу в этих сферах. В 
результате достигнуты новые соглашения 
о торговле продуктами питания и реализа-
ции значимых программ.

Подчеркнуто: приверженность Узбеки-
стана реализации ЦУР, новые инвестици-
онные соглашения в аграрной сфере будут 
способствовать дальнейшему развитию 
сектора, обеспечению продовольственной 
безопасности на локальном и глобальном 
уровнях.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Равшан Икрамов.
Кандидат юридических наук, 
доцент.
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В Ташкенте с большим успехом прошли 
гастроли прославленного Казахского 
национального театра драмы 
имени Мухтара Ауэзова (Алматы), 
представившего зрителям лучшие 
спектакли творческого коллектива.

На три дня домом для артистов из соседней 
республики стала сцена Государственного теа-
тра музыкальной комедии (оперетты) Узбеки-
стана, на которой мастерски сыграны три спек-
такля - «Козы Корпеш - Баян Сулу», «Заклятие 
Коркута» и «Свадьба Кырманбая».  

- Привезли в Ташкент классические жан-
ровые постановки, наиболее ярко отража-
ющие всю глубину театрального искусства: 
это и историческая драма, и музыкальная 
комедия, и не только, - рассказывает режис-
сер, заместитель директора по творчеству 
Казахского национального театра драмы 
Елик Нурсултан. - Все спектакли имеют глу-
бокий философский смысл, который зритель 
должен разгадать. К примеру, произведение 
«Козы Корпеш - Баян Сулу» является общим 
достоянием тюркских народов, идет на сцене 
нашего театра в разных интерпретациях с 
1940 года. Проникнутая светлым лиризмом 
история двух влюбленных стала визитной 
карточкой театра и по душе не одному поко-
лению зрителей. Оба дружественных народа 
объединяют схожие история, язык, обычаи 
и традиции. Культура и искусство всегда 
были и останутся мостом дружбы и взаимо-
понимания. Мы хотим и дальше углублять 
культурно- гуманитарное сотрудничество с 
братским узбекским народом и в свою оче-

редь ждем театры Узбекистана на гастролях 
и фестивалях в Казахстане.

Зрители, пришедшие на спектакли, были 
заворожены проникновенной игрой актеров, 
великолепными, выверенными с историче-
ской точки зрения костюмами, величествен-
ными декорациями и грамотно подобранной 
музыкой. Сложные, с музыкальными отсту-
плениями постановки - неотъемлемая часть 
современного театра, рассчитывающего при-
влечь на свои спектакли публику разных воз-
растов. Каждая постановка заставляет заду-

маться, сопереживать героям, вместе с ними 
огорчаться и веселиться, веря в свою судьбу 
и удачу.

В завершение гастролей творческий кол-
лектив Казахского национального театра 
драмы покажет еще три спектакля - «Кыз-Жи-
бек», «С любимыми не расставайтесь!..» и «Во 
имя любви» в Нукусе на сцене Каракалпак-
ского государственного академического музы-
кального театра имени Бердаха.

Сергей Михайлов.
Фото Рашида Галиева.

Мнение
ВОДОСБЕРЕЖЕНИЕ:  ВОДОСБЕРЕЖЕНИЕ:  

НАСТАЛО ВРЕМЯ ОТКАЗАТЬСЯ  НАСТАЛО ВРЕМЯ ОТКАЗАТЬСЯ  
ОТ ТРАДИЦИОННЫХ МЕТОДОВОТ ТРАДИЦИОННЫХ МЕТОДОВ

День за днем во всем мире 
усиливается дефицит воды. 
Это обстоятельство требует 
повышения эффективности 
использования живительной 
влаги в сельском хозяйстве - одной 
из важнейших отраслей в стране. 
Если сегодня не предпринять 
никаких действий, то завтра 
уже может быть поздно. 
Выразим мысли с помощью 
цифр, чтобы сформировать 
более ясную картину.

В 1990-х в нашей стране прожи-
вали около 21 миллиона человек. 
Запасы воды, сформированные в те 
годы, достигали более 63 миллиар-
дов кубометров. По состоянию на 2024 
год численность населения превы-
сила 37 миллионов человек, а водные 
ресурсы сократились на 11 миллиардов 
кубометров. Учитывая, что к 2030-му  
Узбекистан будут населять более 40 
миллионов сограждан, нетрудно пред-
ставить, насколько возрастет ценность 
воды. Поэтому в стране большое внима-
ние уделяется работе в этом направле-
нии, предотвращению возможных про-
блем и смягчению последствий.

Согласно указу главы государства от  
23 июля 2024 года, при Президенте 
Респуб лики Узбекистан создается Кли-
матический совет. Он станет высшим 
консультативным органом по вопро-
сам смягчения последствий изменения 
климата и адаптации к нему. Это также 
важно для вывода на новый уровень 
таких аспектов, как водосбережение и 
климатический баланс. Сегодня Узбе-
кистан занимает первое место в Цен-
тральной Азии, второе - среди стран 
СНГ, четвертое - в Азии и 13-е - в мире 
по использованию водо сберегающих 
технологий. 

Постановление Президента «О мерах 
по совершенствованию системы управ-
ления водными ресурсами и повыше-
нию эффективности их использования 
в низовом звене» от 5 января 2024 года 
служит ориентиром для пропаганды 
культуры рачительного использования 
водных ресурсов, широкого внедрения 
водосберегающих технологий ороше-
ния. Данным документом на базе отде-
лов ирригации районов и специализиро-
ванных служб созданы государственные 

учреждения «Сув етказиб бериш хиз-
мати» (Службы поставки воды). Введен 
механизм стимулирования производи-
телей сельскохозяйственной продукции 
для реализации проектов по внедрению 
водосберегающих технологий ороше-
ния, посредством платформы suvkredit.uz 
выделяются кредиты на пять лет, вклю-
чая льготный период два года, по ставке 
14 процентов годовых.

- Согласно постановлению, фер-
мерским хозяйствам и потребителям, 
использующим водосберегающие тех-
нологии, предоставлен ряд льгот. Так, с 
2025 года при внед рении водосберега-
ющих технологий орошения и опреде-
лении объема водозабора для полива на 
основании водоизмерительных прибо-
ров к ставке налога на воду будет при-
меняться понижающий коэффициент 
0,5. Фермеру, внедрившему водосбере-
гающие технологии на площади один 
гектар, может быть выделена субсидия 
до восьми миллионов сумов, - расска-
зывает директор Сурхандарьинского 
регионального центра при Научно-ис-
следовательском институте иррига-
ции и водных проблем Ойбек Гуломов. 
- Субсидии от государства для возме-
щения части расходов на водосбере-
гающие технологии будут выделяться 
производителям сельхозпродукции в 
том же году, в котором были внедрены 
технологии, в полном объеме. Прежде 
действовал порядок, по которому в тот 
же год можно было получить только 50 
процентов суммы субсидии, а осталь-
ное выплачивали в следующем году.  
В Сурхандарьинской области на пло-
щади 27 400 га будут установлены 
водосберегающие технологии, в том 
числе система капельного орошения. На 
сегодня работы проведены на 22 400 га. 

Также предпринимаются решитель-
ные шаги по широкому внедрению 
водосберегающих технологий в водо-
хранилище «Жанубий Сурхон», рас-
положенное в Кумкурганском районе 
(емкость воды - 503 миллиона кубо-
метров). 

- В районе в текущем году выращи-
вают хлопок на 7500 гектаров. Плани-
ровалось применить водосберегающие 
технологии на 747 га посевных пло-
щадей. Сегодня таким способом оро-
шаются 720 га. На большой площади 
установлена система дождевального 
орошения, - рассказывает директор ГУ 
«Сув етказиб бериш хизмати» Кумкур-
ганского района Мухаммад Шердона-
кулов. - Важно отметить, что в послед-
ние годы фермеры также осознают, что 
водо сберегающие технологии приносят 
пользу. 

Как отмечает фермер Олим Абду-
вохидов, на участок при традицион-
ном способе орошения уходит 10-12 
тонн воды, а при водосбережении 
расходуется 500-600 литров. Это 
также выгодный метод при внесении 
удобрений. Если при традиционном 
внесении минеральных удобрений 
требовалось 500-600 килограммов 
на гектар, то сейчас достаточно и 300 
килограммов. 

На 72 270 га в Сурхандарьинской 
области в этом году выращивают такие 
сорта хлопчатника, как «бухоро-102», 
«султон», «наманган-77», «беш кахра-
мон». Ведется систематическая работа 
по обеспечению доступа к этим участ-
кам без потерь воды. В частности, пре-
дотвращаются потери ресурса за счет 
бетонирования внутренних грунтовых 
арыков. Например, только в Сурханда-
рьинской области за счет бетонирования 
360-километровых внутренних грунто-
вых оросительных сетей будет сэконом-
лено 200 миллионов кубометров воды и 
дополнительно обеспечено водой 30,6 
тысячи гектаров. 

Подсчитано, что из-за отсутствия 
бетонирования ирригационных сетей 
расходуется в среднем 14 миллиардов 
кубометров, или 36 процентов воды в 
год без экономической эффективно-
сти. В результате ежегодно экономика 
страны теряет пять миллиардов долла-
ров дохода. Эта информация наглядно 
доказывает, что настало время превра-
тить принцип «Вода небезгранична» в 
образ жизни.

Сарвар Тураев.

Реклама

Культура

НА СЦЕНЕ КЛАССИКАНА СЦЕНЕ КЛАССИКА

ПАРАЛИМПИАДА:  
ШАНСЫ ВОЙТИ  

В ТОП-10 СИЛЬНЕЙШИХ 
После некоторого затишья узбекистанцы 

вновь завоевали золотые медали на 
Паралимпийских играх в Париже. Свою 
лепту в копилку спортивной делегации 

республики внесли один из самых опытных 
паралимпийцев Хусниддин Норбеков,  

в третий раз ставший чемпионом 
Всемирного форума среди легкоатлетов  

с ограниченными возможностями,  
и дзюдоист Шерзод Намозов, которому 

вручили золотую медаль еще восемь лет 
назад в Рио-де-Жанейро (Бразилия).  

Знаменосцу делегации Узбекистана Хуснид-
дину Норбекову из Навои 37 лет. Он яркий при-
мер приверженности здорового образа жизни. 
Увлекался многими видами спорта (гребля на 
байдарке, армрестлинг). Играет в футбол. До сих 
пор ярый поклонник королевы спорта. Преуспел в 
секторе для метателей. В большой спорт пришел 
довольно поздно, когда ему было под тридцать. 
Первые награды завоевал на Играх-2016 в Бра-
зилии. Причем сразу две. Как дискоболу Х. Нор-
бекову тогда вручили «золото», а в коронном для 
себя виде - толкании ядра - завоевал бронзовую 
медаль. 

Использовал взрывные качества и в Токио-2020. 
В Стране восходящего солнца стал обладателем 
медали высшей пробы во второй раз, специализи-
руясь именно в толкании ядра. В этой легкоатле-
тической дисциплине неоднократно побеждал на 
мундиалях. Он рекордсмен мира. Единственный 
паралегкоатлет на планете, буквально «швыр-
нувший» двухкилограммовый снаряд за отметку  
17 метров. 

И в Париже навоийцу не было равных. Теперь 
его фамилия вписана в летопись паралимпий-
ского движения и как рекордсмена Игр-2024. Тол-
кнул ядро на 16 м 82 см. 

Гимн Узбекистана прозвучал и под сводами зна-
менитого Гран-Пале в центре столицы Франции.  
В весовой категории до 60 кг Ш. Намозов в решаю-
щей схватке за первое место победил Зураба Зура-
бяна (Грузия). Отметим, что Шерзод тоже один из 
немногих в нашей делегации, кто стал двукратным 
чемпионом Паралимпийских игр. Первую награду 
ветеран получил еще в Бразилии. 

Торжественная церемония закрытия спортив-
ного саммита четырехлетия состоится завтра,  
8 сентября. До этого события выступят еще около 
30 наших земляков. Многие из них имеют боль-
шой соревновательный опыт и значатся в числе 
лучших в мировой табели о рангах. Предполага-
ется, что достижения предыдущей Паралимпи-
ады в Токио, где соотечественники в общем зачете 
были шестнадцатыми, будут превзойдены. 

В частности, уже стало известно, что серебря-
ный призер чемпионата мира Сафия Бурханова 
и на турнире паралегкоатлетов в Париже заняла 
второе место. А Толиббой Юлдашев стал облада-
телем золотой медали в соревнованиях по мета-
нию диска, продемонстрировав лучший результат 
в своей карьере (57,28 м). Темур Гиязов завоевал 
«бронзу» Паралимпиады по прыжкам в высоту 
(паралегкая атлетика) с результатом 2,03 метра! 
Камила Ходжаева добавила в копилку делегации 
Узбекистана серебряную медаль (парадзюдо в 

весовой категории до 57 килограммов). Есть шанс 
впервые войти в топ-10 сильнейших делегаций. 

Среди обладателей наград представители 81 
государства из 178 спортивных делегаций Пара-
лимпиады. 

НЕ РЕАЛИЗОВАВ СВОЙ 
ПОТЕНЦИАЛ С НАСКОКА,  

ВСЕ ЖЕ ВЫИГРАЛИ
На старте заключительного отборочного 

этапа на чемпионате мира по футболу 
национальная сборная Узбекистана 

с минимальным счетом 1:0 обыграла 
у себя дома дружину КНДР. 

Знаете, какая трансферная стоимость игроков 
этих команд? Статистики подсчитали: мастерство 
узбекистанцев в целом оценивается в 35,25 млн 
евро, а корейского коллектива - в 6,55 млн. Самый 
дорогой футболист в нашей команде - Аббосбек 
Файзуллаев (6 млн), отменно выступающий за 
московский ЦСКА, а в сборной Северной Кореи - 
Кук Жол-Чанг (450 тысяч). 

Конечно, в спорте не все измеряется деньгами. 
Свидетельство тому: особой разницы в классе 
соперников на ташкентском стадионе Milliy 
специалисты, да и более 24 тысяч болельщиков, 
заполнивших трибуны, не увидели. 

На правах хозяев поля наши соотечественники 
сразу захватили инициативу. Быстрый мяч мог 
забить Элдор Шомуродов («Рома», Италия), кото-
рый, забегая вперед, имел еще шансы раза три 
отличиться в матче, но так и не воспользовался 
выгодными моментами. Потерял чувство гола?

Выделялся в первом тайме полузащитник 
атакующего стиля Жалолиддин Машарипов, 
который в составе тегеранского клуба «Персе-
полис» завоевал титул чемпиона Ирана. В опти-
мальной спортивной форме оказался, успевая не 
только дирижировать действиями товарищей по 
нападению, но и эффективно помогать защитни-
кам. Выглядел вездесущим. Именно Жалолид-
дин в середине первого акта игры открыл счет 
- 1:0. Ассистировал ему защитник каршинского 
«Насафа» Шерзод Насруллаев, который активно 
подключается к атакам и стабильно, без ошибок 
выполняет оборонительные функции и в родном 
клубе, ныне реально претендующем на высшую 
ступеньку пьедестала почета в отечественном 
чемпионате. Уверенно возглавляет турнирную 
таблицу в нашей Суперлиге. 

Противник был готов к такому повороту 
событий. Не запаниковал. Методично осущест-
влял продуманную тактику игры от обороны.  
И в одной из целенаправленных контратак 
корейская дружина добилась своего. Ошибся 
на своей штрафной площадке навбахоровец 
Одилжон Хамробеков. Назначен пенальти на 
38-й минуте. И тут еще одним самым полезным 
игроком в сборной Узбекистана оказался вратарь 
Уткир Юсупов. Выручил команду, отразил один-
надцатиметровый штрафной удар. Заметим, что 
по ходу встречи Уткир совершил четыре сейва, 
а его коллега из КНДР предотвратил только три 
опасных момента. 

Давление гостей усилилось после перерыва. 
Корейские футболисты оказались в лучшей физи-
ческой форме, а наши ребята подсели. После-
довали замены. Главный тренер узбекистанцев 
Сречко Катанец со скамейки запасных наконец-то 
выпустил на поле Аббоса Файзуллаева, который 
так себя и не проявил. Не хватило времени и вза-
имопонимания, чтобы усилить команду, Фарруху 
Сайфиеву («Навбахор»), Абдулле Абдуллаеву 
(«Пахтакор») и Бобиру Абдихаликову («Насаф»). 
Последние минут 20 были тревожными для 
наших защитников и вратаря. 

Для сравнения: если в первом тайме показатель 
по контролю мяча был ненамного в пользу наших 
парней - 55:45, то во втором раунде соотношение 
изменилось - 47:53. Гости не доминировали, но 
в ряде компонентов поединка выглядели явно 
лучше. Им просто не повезло, чтобы как минимум 
сравнять результат во встрече с явным фаворитом в 
группе А, каковым считается сборная Узбекистана. 

На послематчевой пресс-конференции  
Ж. Машарипов сказал: «На третьем этапе отбо-
рочного турнира слабых соперников не бывает. 
Среди равных команд важное значение имеет и 
психологический настрой. Постараемся в следую-
щих матчах сыграть более ярко». 

Примечательно, что в подгруппе не смогла в 
полной мере проявить себя и сборная Ирана, одо-
левшая сопротивление кыргызстанцев в родных 
пенатах с тоже настораживающим результатом - 
1:0. Сенсацию преподнесли футболисты Объеди-
ненных Арабских Эмиратов, переиграв в гостях 
команду Катара - 3:1. 

Следующий тур состоится 10 сентября. Сбор-
ная Узбекистана встретится в Бишкеке с упорной 
дружиной Кыргызстана. Еще одно испытание на 
прочность для наших земляков.

Тимур Низаев.
«Правда Востока».


